



www.senado2010.gob.mx

www.juridicas.unam.mx

EPILOGO

La reacción mexicana ha procurado, ante las tres revoluciones populares de 1810, 1857 y la que se inicia en 1910, mantener el statu quo: el de la Nueva España, en el que se prolongaron las instituciones coloniales y el del porfiriato.³⁶² Contra dichos órdenes sociales lucharon los campesinos por obtener tierras en propiedad. La ideología de la reacción, por eso mismo, era una ideología de latifundistas en la que se defendían, a la vez, las instituciones sociales afines a la tenencia de la tierra; de ahí que la actitud histórica de la reacción, en el curso de 150 años, fuera defensora de una situación dependiente; primero, de España; después, de quienes sostenían el antiguo régimen y, por último, de una dictadura organizada como Estado libremente asociado al de Norteamérica.³⁶³ Ha sido, por sobre todo, una ideología colonial.

³⁶² Porfiriato es un neologismo de Alfonso Reyes (*Los dos augures*, 1927), divulgado por don Daniel Cosío Villegas en *Historia moderna de México*. Véase, de Reyes, *Las burlas veras*. Primer ciento. Tezontle, México, 1957. Pp. 13-22.

³⁶³ "La virtud política del presidente Díaz consistió en comprender esta situación (la de englobar a nuestro país en la red férrea de los Estados Unidos) y, convencido de que nuestra historia y nuestras condiciones sociales nos ponían en el caso de dejarnos enganchar por la formidable locomotora *yanquee* y partir rumbo al porvenir, en preferir hacerlo bajo los auspicios, la vigilancia, la policía y la acción del gobierno mexicano, para que así fuésemos unos asociados libres obligados al orden y la paz y para hacernos respetar y para mantener nuestra nacionalidad íntegra y realizar el progreso." Justo Sierra, *Evolución política del pueblo mexicano*. Fondo de Cultura Económica. México, 1950. Pp. 290-1.

El párrafo transcrito arriba revela, acaso, la verdadera teoría política del porfiriato. Si bien la frase *asociados libres* es

A partir del cambio de relación de las fuerzas productivas, de feudales a capitalistas,³⁶⁴ la reacción ha dejado de ser la avanzada política de los dueños de la tierra, para organizarse como el frente político de los dueños del dinero. La ideología de la reacción contemporánea es de financieros, como ayer lo fue de latifundistas. No obstante conserva, como un legado polémico, sus tesis históricas tradicionales.

De los episodios en que la reacción ha surgido victoriosa, se desprende que logró sobreponerse al pueblo cobijada por los mandatarios; cuando, deliberadamente, se abandonó a las corrientes irracionales —siempre auspiciadas por la reacción— la dirección política del país; como ocurrió, por ejemplo, en 1857 y en 1913; en el momento que el poder constitucional, olvidando sus propios títulos, se entregó a quienes propalaban temor al pueblo; en el punto que las leyes se tenían por pretextos subversivos.

Si actualmente la reacción mexicana prefiere la discusión a la sublevación, se debe a que la revolución la venció con las armas; al reparto de tierras, la nacionalización de fuentes productivas, la educación popular, la política exterior independiente, la participación del Estado en la economía y, también, a que la Constitución de 1917 es un “estatuto de convivencia” que hace posible la discrepancia política. La reacción sobrevive merced a las leyes por ella combatidas y a los frutos visibles de su aplicación.

Los términos en que se ha planteado la controversia política, no dejan duda alguna respecto de las tentativas reaccionarias: mellar el filo revolucionario de algunos artículos constitucionales: 3o., 27, 115, 123 y 130; impedir los pasos siguientes de la independencia nacional: distribución de la riqueza entre el mayor número de quienes la producen; acrecentar los bienes nacionalizados; laicizar la enseñanza en todas las escuelas; lograr que sea el Estado la fuerza económica predominante del país; promover el as-

semejante a la definición que Luis Muñoz Marín diera para Puerto Rico, es diferente en cuanto a que la de Sierra corresponde a la etapa de la expansión capitalista de los Estados Unidos, previa a la exportación de capitales: 1880, y la de Muñoz Marín a la del inicio de la “guerra fría”, bajo la presidencia de H. S. Truman.

³⁶⁴ Véase, *III Asamblea nacional ordinaria del Partido Popular. Materiales de estudio*, por Vicente Lombardo Toledano. México, 1960. Pp. 67-69.

censo popular para que las decisiones políticas nacionales sean mayoritarias. Dichas tentativas, por ser principalmente jurídicas, han obligado a la reacción a emplear un vocabulario próximo al de los revolucionarios. Estratagema obvia para hacerse de la opinión pública; sostén, ya lo dijo Juárez, de la democracia.

INDICE

	<i>Pág.</i>
1. Prólogo	7
2. LA INDEPENDENCIA	31
<i>Introducción</i>	33
Edicto de Manuel Abad y Queipo	37
<i>Introducción</i>	43
Manifiesto del claustro de la Real y Pontificia Universidad de México	49
<i>Introducción</i>	61
Edicto de Francisco Lizana y Beaumont	62
<i>Introducción</i>	67
Manifiesto de Manuel Ignacio González del Campillo	71
<i>Introducción</i>	95
Proceso contra José Joaquín Fernández de Li- zardi	101
<i>Introducción</i>	117
Desengaño 4o., por Agustín Pomposo y Fernán- dez de San Salvador	119
3. LA SENDA DE LA VIRTUD	129
<i>Introducción</i>	131
Agustín de Iturbide:	
Aniversario de la batalla de Calderón	133
<i>Introducción</i>	139
Plan de Iguala	143
Carta al obispo de Guadalajara	146
4. VENGANZA DE LA COLONIA	149
<i>Introducción</i>	151
Plan del ejército de reserva	153

	<u>Pág.</u>
Declaración del Plan de Jalapa	157
Dictamen del Senado	158
Dictamen de la Cámara de Diputados	164
Comunicación de Anastasio Bustamante	167
Sentencia	168
Ejecución de Vicente Guerrero	169
5. PROLEGOMENOS DE LA REFORMA	171
<i>Introducción</i>	173
Los sucesos de junio de 1833, por José Ramón Malo	176
Las últimas agonías	182
Plan de Cuernavaca	187
La Lima de Vulcano	189
Manifiesto de Santa Anna	191
La Lima de Vulcano	196
<i>Introducción</i>	201
Edicto del obispo de Puebla	204
Oración por el excelentísimo señor Presidente	210
La Lima de Vulcano	211
6. INTENTOS DE MONARQUIA	213
<i>Introducción</i>	215
Carta a Bustamante, por José María Gutiérrez Estrada	219
7. ANTE LA INVASION DE 1847	233
<i>Introducción</i>	234
Los enemigos del orden, por Mariano Arista ..	239
Francisco Pacheco:	
La patria vilipendiada	241
Veinticinco años de consideración a los licenciados	243
Un gobierno militar	245
Un freno a los anarquistas, por José María Tornel	247
Los demagogos levantarán el estandarte, por Francisco Pacheco	249
Nuestra profesión de fe	251
<i>Introducción</i>	259
Comunicaciones al Presidente de los Estados Unidos, por Justo Sierra O'Reilly	269

	<u>Pág.</u>
8. EL PARTIDO CONSERVADOR	275
<i>Introducción</i>	277
Aniversario del grito de Dolores	281
Doctrinas disolventes	286
Resultado de las doctrinas demagógicas	291
El porvenir de México. La idea anexionista y la idea conservadora	295
<i>Introducción</i>	305
Los socialistas en México	307
9. APERTURA DE LA GUERRA DE REFORMA	317
<i>Introducción</i>	319
Impugnación a la representación que sobre re- forma de aranceles y obvenciones parroquia- les, dirige al H. Congreso del Estado, el señor Melchor Ocampo	322
<i>Introducción</i>	335
Carta de Lucas Alamán a Santa Anna	341
10. LA DICTADURA DE 1853	347
<i>Introducción</i>	349
Decretos de Santa Anna:	
1. Libertad de imprenta	355
2. Anexionistas	360
3. Que no se erijan poblaciones	362
<i>Introducción</i>	363
Francia debe extender sus miradas al otro lado de los mares, por José Ramón Pacheco	366
Del Serenísimo señor Presidente a Napoleón III, por Manuel Díez de Bonilla	379
<i>Introducción</i>	389
Perfidia de los revolucionarios	394
Plan demagógico	397
El Tratado de Mister Gadsden	404
La Mesilla	410
Cumpleaños de S. A. S.	414
11. LA REFORMA	417
<i>Introducción</i>	419
La tolerancia de cultos, por Marcelino Casta- ñeda	423

	<u>Pág.</u>
Representación del arzobispo de México	430
Al Soberano Congreso Constituyente	435
<i>Introducción</i>	447
La Iglesia y la República, por José Joaquín Pesado	451
<i>Introducción</i>	461
La campaña de oriente, por Manuel Ramírez de Arellano	465
<i>Introducción</i>	473
Félix de Zuloaga:	
Manifiesto y decretos	476
México y Roma	488
La última semana santa	490
Derogación de la ley del Registro Civil	493
Alocución y carta de Pío IX. Respuesta de Zuloaga	495
<i>Introducción</i>	499
La hermosa reacción, por Miguel Miramón ...	502
<i>Introducción</i>	513
Cartas pastorales I y II	519
Las ideas comunistas de Benito Juárez, por Leonardo Márquez	539
12. PRIMEROS PASOS DE LA INTERVENCION	543
<i>Introducción</i>	545
Indicaciones de José María Hidalgo	548
13. VISPÉRAS DE LA INTERVENCION	559
<i>Introducción</i>	561
Algunas reflexiones sobre la paz, por Francis- co Xavier Miranda	567
<i>Introducción</i>	585
El tratado McLane-Ocampo, por José María Aguirre	599
<i>Introducción</i>	601
La ley de la tierra	605
<i>Introducción</i>	617
La esclavitud demagógica, por Francisco Xa- vier Miranda	624
La destrucción de los demagogos, por Leonar- do Márquez	627

<i>Indice</i>	1021
	<u><i>Pág.</i></u>
Los males que sufrimos, por Francisco Xavier Miranda	630
El pabellón extranjero, por Pelagio Antonio de Labastida y Dávalos	632
14. NUESTRAS FIESTAS PATRIAS	635
<i>Introducción</i>	637
El sitio de Puebla, por Tirso Rafael Córdoba ..	641
15. DEL ECLIPSE HUMANO	663
<i>Introducción</i>	665
Discurso a Bazaine, por Alejandro Arango y Escandón	669
16. LA COMUNA DE 1871	675
<i>Introducción</i>	677
El partido conservador y la demagogia	688
El partido anticatólico y anticonservador	695
La Comuna y la Internacional	702
¡Atended!	705
El orden social	709
17. LA RAZA INFERIOR	715
<i>Introducción</i>	717
Páginas de Porfirio Díaz:	
Los comunistas	727
Informes de 1878 a 1904	730
18. EN EL CARRIL DE LA REVOLUCION	739
<i>Introducción</i>	741
Del Diario de Federico Gamboa	744
<i>Introducción</i>	757
José Juan Tablada:	
Madero-Chantecler	763
La leyenda de oro	798
<i>Introducción</i>	807
Trinidad Sánchez Santos:	
El desencanto	810
El enigma negro	814
Zapata, por José María Lozano	818
Partido católico nacional: Criterio cierto en política	823

	<u>Pág.</u>
19. LA CONSTITUCION DE 1917	841
<i>Introducción</i>	843
Protesta de los prelados mexicanos	853
Declaración conjunta	865
El carrancismo y la Constitución, por Jorge Vera Estañol	868
El problema agrícola, por Manuel Calero, Toribio Esquivel Obregón, Jesús Flores Magón y otros	881
20. LA REBELION CRISTERA	899
<i>Introducción</i>	901
Anacleto González Flores:	
En la cárcel	910
El miedo de la Revolución	915
Las tres cruzadas	920
Memorial a los diputados	922
21. LA REVOLUCION	929
<i>Introducción</i>	931
Franco acaba de cambiar al mundo, por Jesús Guiza y Acevedo	941
Manifiesto al pueblo, por Juan Andrew Almazán	950
22. LA GUERRA FRIA	963
<i>Introducción</i>	965
La B-H, por José Vasconcelos	968
23. "CEDANT ARMA TOGAE"	973
<i>Introducción</i>	975
Democracia en lo social y en lo económico, por Manuel Gómez Morín	978
El texto único y obligatorio, por Adolfo Christlieb Ibarrola	992
24. EPILOGO	1013
<i>Indice</i>	1015

ESTA EDICION, QUE CONSTA
DE 3,000 EJEMPLARES (MAS SO-
BRANTES PARA REPOSICION),
SE TERMINO DE IMPRIMIR EL
DIA 27 DE FEBRERO DE 1965,
EN LAS PRENSAS DE EDITORA
AMERICANA, LAGO TANGANI-
CA, NUM. 49. MEXICO, 17, D. F.

EJEMPLAR N^o 1761